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Durante la semana, distintos países de 
la comunidad internacional externaron 
su preocupación luego de que se diera a 

conocer que Rusia ha movilizado miles de tropas 
a su frontera con Ucrania. El presidente de los 
Estados Unidos de América, Joe Biden, entabló 
una plática con el mandatario ruso, Vladimir 
Putin, para mitigar tensiones y advertir que habría 
severas consecuencias en caso de una invasión, 
a lo cual el segundo respondió que su gobierno 
no tenía intención de irrumpir en territorio 
ucraniano. No obstante, persiste el temor por un 
conflicto armado entre ambas naciones dados 
sus antecedentes bélicos y la poca claridad de los 
objetivos del Kremlin.

En abril de este año se presentó una situación 
similar pues Rusia movilizó tropas a la frontera 
con Ucrania, pero a finales de dicho mes las retiró 
y alegó que se trató de un ejercicio militar de gran 
escala. Hoy se estima que hay más de 100,000 
militares rusos (130,000 según datos del gobierno 
de Ucrania) estacionados cerca del territorio 
ucraniano.

De acuerdo con la información que ha trascendido, 
Rusia no tiene una infraestructura suficiente 
para sostener una invasión por el momento, 
pero a finales del próximo año ya contaría con 
las condiciones necesarias para una empresa 
de tal magnitud. Si bien, la Federación de Rusia 
ha descartado tener intenciones de este tipo, 
en el Concierto de las Naciones persiste una 
preocupación por dicho escenario ya que aún no 
se olvida la invasión a Ucrania del 2014.

En aquel año, Rusia invadió y anexó Crimea después 
de la revolución ucraniana del Euromaidán, la 
cual culminó con la destitución del presidente 

ucraniano Víktor Yanukóvich por su postura pro-
Rusia. Desde entonces, existe un conflicto bélico 
que ha cobrado más de 14,000 vidas.

Los conflictos de Ucrania se deben principalmente 
a su posición geográfica ya que está ubicado 
entre Rusia y la Unión Europea, lo cual propicia 
que ambos compitan por ser quien tiene mayor 
influencia en dicho país.  

Por un lado, el gobierno ruso alega que Ucrania es 
parte de su esfera de influencia pues entre ambas 
naciones existen fuertes lazos culturales, étnicos 
y lingüísticos por el antecedente soviético de este 
último. Por el otro lado, los países occidentales 
tienen interés en dicho país pues lo consideran 
un útil amortiguador entre Rusia y el Occidente, 
además de que apelan a la tendencia de la 
sociedad ucraniana, demostrada con la revolución 
del Euromaidán, a rechazar las expresiones pro-
Rusia.

El martes de esta semana, el presidente Joe Biden 
entabló una videollamada con el presidente 
Vladimir Putin para expresarle su preocupación 
por la movilización de tropas y hacer un llamado 
a desescalar el conflicto. Además, el mandatario 
estadounidense reafirmó la independencia 
de Ucrania y amenazó con severas sanciones 
económicas en caso de una invasión.

Es importante señalar que Estados Unidos ha 
actuado desde su posición como miembro de 
la Organización del Tratado del Atlántico Norte 
(OTAN) pues ha procurado incluir a los demás 
miembros de esta organización en las decisiones 
que toma. La OTAN es una alianza militar 
intergubernamental entre 30 países (28 europeos 
y 2 norteamericanos) con la que se conforma 

Por si el Covid-19 no es 
suficiente, ahora suenan 
los tambores de guerra

LA REVISTA PENINSULAR
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un sistema de seguridad colectivo en el cual los 
miembros aceptan defenderse mutuamente ante 
ataques de terceros. Ucrania no es miembro de 
esta organización entonces no hay obligación para 
defenderlo con las armas, pero forma parte de sus 
programas de alianzas por lo cual se justifica el 
interés por su soberanía.

Joe Biden descartó que entre las sanciones a 
imponer se contemple una intervención militar 
directa con tropas americanas y omitió especificar 
cuáles sí podrían ser las medidas a tomar; sin 
embargo, funcionarios estadounidenses han 
comentado algunas posibles opciones. Entre estas, 
figuran el incremento de apoyo militar a Ucrania, 
vetar a Rusia del sistema internacional financiero 
y cancelar el proyecto Nord Stream 2 (ducto de gas 
construido entre Alemania y Rusia).

Ante los señalamientos, el gobierno ruso sostuvo 
que no tenía interés en invadir Ucrania y que el 
movimiento de sus tropas se debía a una estrategia 
defensiva. También señaló que el gobierno 
ucraniano era el responsable de las provocaciones 
y reprochó que la OTAN lleva a cabo esfuerzos para 
apoderarse del territorio ucraniano y aumentar su 
potencial militar en las fronteras con Rusia. Por 

esto, la administración de Vladimir Putin exigió 
garantías respecto al desistimiento de la expansión 
de la OTAN en su área de influencia y el apoyo 
armamentista a países que comparten frontera con 
su territorio.

Debido a la postura del Kremlin, hay analistas los 
cuales consideran que el movimiento de tropas 
rusas no responde a un fin bélico, sino a una 
maniobra para ejercer presión sobre los países 
de Occidente y así lograr las garantías expuestas 
previamente. Se estima que a finales de enero del 
próximo año habrá más claridad en cuanto a los 
objetivos del gobierno ruso.

Sin duda, este es un tema del cual debemos 
estar al tanto pues podría tener importantes 
consecuencias en el mundo. Un conflicto armado 
de estas características tiene el potencial de causar 
una guerra de gran magnitud si se involucran los 
aliados de las partes y también puede generar, 
junto con las sanciones económicas, efectos 
negativos en la economía global, particularmente 
en el sector energético. Esperemos este conflicto 
se resuelva sin que se dispare otra bala y que, 
mediante la diplomacia, las naciones puedan llegar 
a un acuerdo fundado en la paz.
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-Paro laboral en el Poder Judicial 
del Estado de Yucatán
Por Baltasar Barbolla

CDMX.-Durante la semana vi un video 
que trascendió en la prensa nacional 
en el cual se observan disturbios a 
las afueras de un juzgado en Mérida, 
Yucatán. No me dio tiempo de leer la nota 
con calma, pero entendí que el conflicto 
se debió a inconformidades por el paro 
total de labores que llevaron a cabo los 
trabajadores de dicho recinto judicial. –
comentó el escritor a los presentes para 

EL SINDICATO ÚNICO 
DE TRABAJADORES 
PROFESIONISTAS, 
ADMINISTRATIVOS Y 
MANUALES DEL PODER 
JUDICIAL DE YUCATÁN 
CONVOCÓ AL PARO PARA 
EXIGIR UN AUMENTO 
SALARIAL DE AL MENOS 7%.

CONT   CTO
CON LA POLÍTICA NACIONAL

CONTACTO
C O N  L A  P O L Í T I C A  N A C I O N A L
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continuar con nuestra charla semanal 
en el Balmoral- El asunto me pareció 
muy interesante por lo delicado que 
es pues, aunque los trabajadores 
tienen derecho a manifestarse para 
exigir mejores condiciones laborales, 
el paro afecta de manera directa a 
la ciudadanía ya que los servicios 
públicos son esenciales para el 
desarrollo de procesos jurídicos.

-El Sindicato Único de Trabajadores 
Profesionistas, Administrativos 
y Manuales del Poder Judicial de 
Yucatán convocó al paro para 
exigir un aumento salarial de al 
menos 7% pues, según alegan los 
representantes sindicales, no se les 
ha subido el sueldo desde hace dos 
años. Además, señalaron que no hay 
suficiente personal para cubrir la 
carga de trabajo que existe, entonces 
muchos casos están prácticamente 
“congelados”. –explicó la empresaria- 
El secretario general del sindicato, 
Renán Puc Chi, aclaró que se trataba 
de un paro, no de una huelga, pero no 
descartaban la segunda opción si no 
se cumplían sus demandas.

-Desde el primero de diciembre, el 
sindicato había anunciado que llevaría 
a cabo un paro de labores escalonado 
y, si no se escuchaban sus exigencias, 
realizarían un paro total el viernes 10 
de diciembre. Sin embargo, decidieron 
adelantar el paro total al martes 7 
de diciembre pues, un día antes, la 
Comisión de Presupuesto, Patrimonio 
Estatal y Municipal del Congreso 
del Estado de Yucatán aprobó el 
dictamen del paquete fiscal para el 
2022 sin modificar el presupuesto 
del Poder Judicial del Estado de 
Yucatán. –explicó la periodista- Esto 
se interpretó como si el aumento 
salarial exigido por los trabajadores 
no hubiese sido tomado en cuenta.

-Por lo menos mil trabajadores del 
Poder Judicial del Estado de Yucatán 
se unieron al paro total del martes 
para exigir mejores condiciones 
salariales. Si bien, el paro se realizó 
en todo el estado, la atención de la 
ciudadanía y la prensa se enfocó en 
lo que ocurrió en el edificio ubicado 
en la calle 35 entre 62 y 62-A por 
los videos que mencionó nuestro 
amigo escritor. Por cierto, este 

CONTACTO CON LA POLÍTICA NACIONAL

UN GRUPO DE 
CIUDADANOS 

INCONFORMES CON EL 
PARO TRATARON DE 

DERRIBAR UNA BARDA 
METÁLICA QUE SE 

INSTALÓ PARA EVITAR 
EL ACCESO AL EDIFICIO.
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edificio es de gran importancia para 
el Poder Judicial estatal pues en él 
se encuentran los juzgados civiles 
y mercantiles, el fondo auxiliar de 
pensiones y la defensoría legal, entre 
otros departamentos de relevancia.

- ¿Qué se ve en los videos que 
mencionan? –preguntó el consultor

-En estos videos se observa a un 
pequeño grupo de ciudadanos 
inconformes con el paro tratar de 
derribar una barda metálica que 
se instaló para evitar el acceso al 
edificio mencionado; aunque no 
lograron tirarla, sí la dejaron en mal 
estado pues la doblaron. –contestó 
la empresaria- Afortunadamente, 
no hubo agresiones físicas ni más 
disturbios ya que los trabajadores 
decidieron, a pesar del paro, atender a 
quienes acudieron a cobrar pensiones 
para evitar dañar la economía de los 
ciudadanos.

-El paro total fue controversial, pero 
también efectivo pues, el mismo 
martes, los diputados integrantes 
de la Comisión de Presupuesto se 
reunieron con Renán Puc y Luisa Inés 
Martín Puc, dirigente del Sindicato 
Progresista de los Trabajadores 
del Poder Judicial. De acuerdo a lo 
que dijo Puc Chi, los legisladores 
les explicaron que ellos no podían 
modificar el plan presupuestario, 
únicamente aprobarlo o desecharlo, 
pero les comentaron que en este 
documento se contemplaba un 
aumento del 3% al presupuesto del 
Poder Judicial estatal el cual podría 
usarse, al menos una parte, para 
cubrir los aumentos salariales.

-Tras la reunión con los diputados, 
Renán Puc también dijo que se sintió 
escuchado e insistió en que era injusto 
que unos pocos funcionarios ganen 
mucho más que “los trabajadores de 
abajo”, a pesar de que estos últimos 
son los responsables de mover el 
engranaje judicial. –complementó 
la periodista- Según la información 
que compartió el dirigente sindical, 
en el Poder Judicial estatal hay más 
de 80 trabajadores que solo ganan el 
salario mínimo.

-Ese mismo día, los líderes sindicales 
igual se reunieron con el magistrado 
presidente del Tribunal Superior 
de Justicia del Estado de Yucatán, 
Ricardo Ávila Heredia, quien expresó 
estar de acuerdo con el aumento 

si había presupuesto suficiente 
para ello. –contó el editorialista- 
El sindicato se volvió a reunir con 
el magistrado presidente al día 
siguiente, el miércoles 8 de diciembre, 
para analizar a fondo la viabilidad del 
aumento salarial. Por esto, decidieron 
suspender momentáneamente el 
paro de labores y dijeron que lo 
continuarían dependiendo de los 
resultados de esta junta.

-Las charlas del miércoles resultaron 
fructíferas pues el sindicato y el 
Poder Judicial del Estado de Yucatán 
lograron llegar a cuatro acuerdos: 
se concederá el aumento salarial, se 
actualizarán las categorías que así lo 

requieran, se garantizarán mejores 
condiciones generales de trabajo 
y se creará una comisión mixta de 
seguridad e higiene en el trabajo. –
compartió la empresaria- En lo que 
respecta al aumento salarial, se 
necesitarían 24 millones de pesos 
para cubrir el aumento del 7% a los 
1,200 trabajadores sindicalizados, 
cantidad que el magistrado presidente 
Ávila Heredia se comprometió 
conseguir mediante gestiones ante el 
Poder Ejecutivo estatal.

-Entonces, ¿se suspendió de manera 
definitiva el paro de labores? –
preguntó el analista

-No. –respondió el editorialista- 
El dirigente sindical explicó que 
las pláticas con el Poder Judicial 
continuarán hasta enero del próximo 
año pues deben esperar a que se 
publique el presupuesto del 2022 
en el Diario Oficial del Gobierno del 
Estado, lo cual debe hacerse antes 

del 31 de diciembre del 2021. Mientras 
tanto, se mantendrán suspendidos 
los paros laborales, pero podrían 
retomarse si las negociaciones no 
generan resultados satisfactorios.

-Esperemos que esto no sea necesario 
y que los trabajadores del Poder 
Judicial del Estado de Yucatán vean 
cumplidas sus exigencias, las cuales 
parecen ser legítimas. –concluyó el 
político- Ojalá las demás entidades, 
instituciones y órganos públicos 
estén tomando nota de lo ocurrido y 
revisen si les están pagando lo justo 
a sus funcionarios para evitar otro 
conflicto de esta magnitud.

RICARDO ÁVILA 
HEREDIA, PRESIDENTE 
DEL TRIBUNAL 
SUPERIOR DE JUSTICIA 
DEL ESTADO DE 
YUCATÁN DIJO ESTAR 
DE ACUERDO CON 
EL AUMENTO SI 
HABÍA PRESUPUESTO 
SUFICIENTE PARA 
ELLO. 
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OPINIÓN 

Es obvio que los adversarios 
p o l í t i c o - i d e o l ó g i c o s 
del presidente Andrés 

Manuel López Obrador aún no 
encuentran la manera de minar 
su popularidad.

En las redes sociales pueden 
verse quién sabe cuántos memes 
que pretenden presentarlo como 
un estúpido, caricaturas que 
pretenden mofarse de él, videos 
en donde se enumeran sus fallas 
reales y ficticias, y programas 
vía YouTube en donde lo analizan 
y critican connotados “analistas” y “comentaristas” que 
desde hace años han estado identificados con el PRI, el 
PAN o el PRD.

Hasta ahora, ni los memes, ni las caricaturas, ni los videos, 
ni los programas atiborrados de sesudos analistas han 
podido afectar en algo sus altos niveles de aprobación.

A final de cuentas, la gran mayoría de todos estos mensajes 
antiAMLO que hay en Twitter, Facebook, WhatsApp y 
YouTube son creados y/o difundidos por quienes se oponen 
al presidente y a su gobierno y enviados a otras personas 
que tampoco quieren o aprueban la gestión presidencial. 
En resumen, pura comunicación entre similares que solo 
sirve para confirmar lo que cada uno de ellos piensa o 
siente en torno al tabasqueño, pero que no logra que sus 
seguidores lo abandonen.

En los medios impresos y electrónicos también se difunden 
análisis y comentarios que muestran las fallas del 
gobierno de la 4T, algunos muy bien fundados, otros sin 
argumentos reales, pero ni unos ni otros sirven de mucho 
para convencer a los lopezobradoristas de abandonar la 
causa de su líder y guía.

El fracaso de los adversarios del presidente 
es tal, que después de tres años de estar en el 
cargo sigue gozando de niveles de aprobación 
que han de causar la envidia de la mayoría de los 
gobernantes del mundo.

Por ejemplo, en la encuesta que la empresa 
tecnológica estadounidense Morning Consult 
realiza diariamente entre 15 000 personas en 
Alemania, Australia, Brasil, Canadá, Corea del 
Sur, España, Estados Unidos, Francia, India, Italia, 
México y el Reino Unido, coloca a AMLO en el 
segundo lugar de aprobación después del primer 
ministro de la India Narendra Modi.

Los resultados de la encuesta hasta el 2 de diciembre 
muestran cuál es la aprobación neta (la diferencia en puntos 
porcentuales entre quienes aprueban y desaprueban a un 
gobernante) para cada uno de los 12 gobernantes: Modi 45, 
AMLO 42, el italiano Mario Draghi 22, las alemana Angela 
Merkel 13, el japonés Fumio Kishida 0, el australiano Scott 
Morrison -2, el estadounidense Joe Biden -4, el canadiense 
Justin Trudeau -9, el británico Boris Johnson -17, el español 
Pedro Sánchez -18, el surcoreano Moon Jae-In -18, el 
francés Emmanuel Macron -20, el brasileño Jair Bolsonaro 
-21.

AMLO no puede reelegirse y Merkel se retiró hace 
algunos días, pero los demás sí pueden aspirar a ser 
electos nuevamente. De todos ellos, solo Draghi podría 
conseguirlo si la elección fuera hoy. Kishida, Morrison y 
Biden no las tienen todas a su favor. Los otros seis han ido 
perdiendo popularidad y sus gestiones son reprobadas por 
porcentajes importantes de sus gobernados.

Tal vez deberían estudiar a López Obrador e imitarlo. Es 
probable que una conferencia de prensa diaria y viajar los 
fines de semana y, si se puede, entre semana a diversos 
lugares de su país probablemente los haría verse más 
conectados con la gente común y corriente.

Gobernantes impopulares 
tal vez deberían estudiar a AMLO

Por Eduardo Ruíz-Healy
Twitter: @ruizhealy
Facebook: Eduardo J Ruiz-Healy
Instagram: ruizhealy
Sitio: ruizhealytimes.com

Hasta ahora, ni los memes, ni 
las caricaturas, ni los videos, 
ni los programas de sesudos 
analistas han afectado los 
altos niveles de aprobación del 
presidente López Obrador.
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CLAROSCURO

A la mitad de su gestión el 
presidente López Obrador se ve 
debilitado, necesita de la plaza 

pública para mostrar popularidad, 
necesita emitir decretazos que 
violentan hasta la Constitución y 
derechos ciudadanos para garantizar 
sus obras emblemáticas, pero 
no entiende que lo único que lo 
fortalecería son resultados que 
acrediten que su gestión ha valido la 
pena para el desarrollo y crecimiento 
del país.
Andrés Manuel es el presidente 
legítimo de los mexicanos: ganó en 
las urnas, pero no ha hecho legítimo 
su gobierno con su actuación diaria.

No, el presidente está débil y él lo 
sabe y por ello abrió la sucesión 
presidencial para tener tiempo de 
hacer crecer a la que ya se ve como 
su delfín, Claudia Sheinbaum. Sus 
partidos satélites Fuerza Por México, 

Redes Progresistas y Encuentro 
Solidario no sólo perdieron su registro 
al no alcanzar el tres por ciento de los 
votos en la elección de 2021 sino que 
ahora tratarán de unidos integrarse 
en Fuerza Solidaria Progresista.

La debilidad de Morena está presente, 
aunque tenga más gubernaturas 
que en 2018 al llegar a 16 y hayan 
consolidado más congresos locales. 
El total de votos para Morena no fue 
el mismo que en 2018 y él sabe que 
gobernar desgasta y más si no hay 
resultados y por ello su apuesta es 
la polarización, dividir y vencer como 
decía Nicolás Maquiavelo, sobre todo 
porque el tiempo para consolidar 
sus obras se termina y hay atrasos 
significativos en todas.

El presidente que regresó a la plaza 
pública lo hizo cobijado de Morena 
y precisamente por ello llamó la 
atención que una tercia de panistas 
gobernadores haya estado presente, 
pero más llamó la atención que se 
haya jactado de haber asistido cuando 
lo más sano hubiese sido que sólo se 
enteraran quienes ellos querían que 
lo supieran.

¿Error de cálculo? Quedó claro que 
en el PAN no todos son precisamente 
opositores y más de uno de ellos se 
dejó ver con esa vena pragmática 
que ha dejado atrás la ideología 
que caracterizó por sexenios a la 
oposición más democrática y seria de 
México y que escogía a sus candidatos 
en asambleas de militantes.

Lo cierto es que la presencia de Vila 
y otros gobernadores detonaron 
en Acción Nacional una serie de 
decisiones y eventos que hicieron 
salir a flote los problemas actuales 
para la designación de candidatos 

¿Fortaleza o debilidad?
El presidente está débil, él lo sabe y por ello abrió la sucesión 
presidencial para tener tiempo de hacer crecer a la que ya se ve 
como su delfín, Claudia Sheinbaum.
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y la injerencia de los gobernadores en 
decisiones que tienen o tendrían que ser 
de los militantes y el partido.

Otro tema que refleja la necesidad de 
acreditar popularidad es la revocación de 
mandato que establece la Constitución, 
pero como una facultad de la sociedad 
ante su gobierno y que Morena ha tratado 
de convertir, así lo promociona, como 
una ratificación de mandato innecesaria 
porque el presidente de la República tiene 
un periodo perfectamente establecido en 
la Constitución y que se fijó al convocar a 
la elección presidencial de 2018.

La otra manifestación presidencial de su 
debilidad es la imposición de un decreto 
donde deja indefenso al ciudadano 
que sea afectado por las obras de su 
administración, además de que somete 
a una decisión positiva a todas las 
solicitudes de permisos y trámites para 
las obras que se inicie y que él, para 
evitar los amparos, definió como de 
seguridad nacional violentando con ello 
también la ley de transparencia y una 
oferta política de su toma de posesión 
que implicaba concursar todas las obras 
en medio de licitaciones públicas que 
no dejaran dudas en los participantes. 
En cambio, hoy ha militarizado al país 
y le ha entregado las principales obras 
de su gestión en plena opacidad lo que 
ha provocado cientos de denuncias de 
corrupción por parte de los militares.

A tres años de gobierno, López Obrador 
ha acreditado que el perro viejo no 
aprende trucos nuevos y la danza de los 
dineros en bolsas y fajos sujetos con 
ligas sigue siendo el común denominador 
de las que han sido sus gestiones como 
autoridad: jefe de gobierno y presidente 
de la República.

En actos de corrupción no sólo se ha 
exhibido a su hoy secretario particular, 
Alejandro Esquer, sino a la actual oficial 
mayor del presidente, Denis Basto 
Dobarganes, en una serie de movimiento 
con efectivo y ligas como aquellas de 
su secretario particular René Bejarano, 
Carlos Imaz o su tesorero cuando fue jefe 
de gobierno capitalino, Gustavo Ponce.

Ahora hasta sus hermanos Pío o Martín 
o su prima Felipa fueron exhibidos 
recibiendo dinero igual que la candidata 
veracruzana Eva Cadena en lo que 
parece más bien un modus operandi de 
quienes apoyan al tabasqueño. Bueno, 
ahora hasta sus hijos aparecen como 
beneficiados de los programas de 
gobierno con los que habrían fundado 

la fábrica de chocolates Rocío, empresa 
creada tres meses después de que López 
Obrador ganó la presidencia.

Las evidencias de contratos falsos como 
los 966 encontrados en la construcción 
del aeropuerto Felipe Ángeles, en manos 
del Ejército; y las evidencias de desvíos 
en el Tren Maya para los ingenieros y 
en aduanas. 80 por ciento de contratos 
asignados directamente.

El mayor argumento de este gobierno 
quedó evidenciado no sólo por lo actos 
de Bartlett, Irma Eréndira Sandoval, 
Santiago Nieto o el Fiscal Alejandro 
Gertz sino porque este 9 de diciembre, 
día internacional contra la corrupción 
y México y su gobierno salieron 
reprobados: ocupamos el lugar 135 de 139 
en el ranking internacional, sitio al que no 
llegamos con Peña Nieto sino con López 
Obrador.
Mientras unos dicen que el poder ejerce 
todo el poder como una muestra de 
fortaleza, en realidad lo que sucede es 
lo que dijo Porfirio Muñoz Ledo: el poder 
no se hereda, él lo sabe y está viendo 
como su administración se desgasta y se 
desmorona ante la falta de resultados.

No servirá de nada regalar apoyos, 
obsequiar dádivas porque la gente, a 
pesar de ello, resentirá en sus bolsillos 
una crisis que, por lo pronto, se ve en una 
inflación que nadie parece contener.

En el Día Internacional 
Contra la Corrupción, 
México y su gobierno 
salieron reprobados: 
ocupamos el lugar 135 
de 139 en el ranking 
internacional, sitio al 
que no llegamos con 
Peña Nieto sino con López 
Obrador. Ahora hasta sus 
hermanos Pío o Martín o 
su prima Felipa fueron 
exhibidos recibiendo 
dinero.
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Y así estaba yo; revise y revise datos, para dar 
continuidad al tema de lo que ocurrió en el Zócalo la 
semana pasada, cuando me contacta nuestra actual 

líder del Colegio de Psicólogos, Patricia Gili; y unos minutos 
después una de esas personas a las que da gusto conocer 
y con la que es fácil sentirse en confianza desde el primer 
momento: Paola Lago. Cuando me di cuenta ya estábamos 
armando un puente sobre los fuertes pilares que ellas 
representan, la de mi amado Colegio y la del Ayuntamiento 
de Mérida, en particular su Secretaría de Participación 
Ciudadana. Caso meritorio en el contexto nacional, contar 
en primera línea con ese tema en una administración 
municipal, pero ya hablaremos de eso.

El caso es que tienen un programa llamado “Mérida 
Nos Une” que por su actuar social, continuo y diverso 
probablemente conozcas. Paola y su equipo me comparten 
que decidieron dedicar esta semana a la Solidaridad, valor, 
actitud o disposición con la que mucho comulgo, como 
cualquier persona que valore la civilidad y el convivir. 
Y veo que la agenda está dedicada mayoritariamente 
a algo que muchas instituciones ya han descuidado, 
lamentablemente. En la semana de tal o cual, se habla, se 
toman fotos, se dan reconocimientos, pero no se practica 
lo que implica la celebración. Como en la paradoja de que el 
día del trabajo no se trabaje. Pero aquí no, aquí la semana 
se celebra realizando actos de solidaridad. ¡Genial!

Y hablando de ello, surgió una de las inquietudes que 
merece toda la atención de especialistas y de la sociedad 
misma. Queremos gente que ayude, y preferimos a la que 
lo hace de manera continua, ojalá que hasta profesional. 

Y nos emociona que lo hagan por vocación, sin cobrar por 
ello, sin que sea ese su oficio; o sea, en su tiempo “libre”… 
Pero ¿quién ayuda a esas personas que ayudan?

Un tema bastante estudiado, pero poco atendido es el 
desgaste, emocional, más que físico, de las personas que 
se dedican a ayudar a través de asociaciones civiles a 
otras. Se han ideado protocolos y programas (pocos y aún 
incompletos) para dar soporte, entrenamiento o contención 
a las personas que trabajan en instituciones con gente que 
tiene alguna condición que le pone en desventaja. Pero 
esa limitación institucional, en el espacio de las OSC es 
prácticamente inexistente, por la falta de recursos y de 
cobertura de quienes tienen la responsabilidad pública de 
estos temas.

En mi percepción y opinión, todas las personas son  
maravillosas, pero quienes ayudan a otras tienen un plus 
de humanidad. Así que decidimos hacer una conversación 
con ellas y abordar el tema del manejo emocional que 
hacen frente a ese deseo, práctica y resultados del ayudar.

De las emociones sabemos varias cosas. Que son 
naturales, necesarias y cotidianas; un acompañamiento 
fundamental de nuestro vivir. Se identifican como positivas 
y negativas, pero en realidad esto es una polaridad, más 
que una evaluación, pues todas son parte de lo que somos 
y nos hacen crecer. Nuestra educación emocional es 
limitada, precisamente porque hay la expectativa familiar 
de vivir sólo emociones “bonitas” y la social de no llamar 
la atención sintiendo demasiado. Los sentimientos son 
otra cosa, tienen elemento común con ellas, pero añaden 

Seamos PUENTE
¿Quién Ayuda a Quien Ayuda?

dr.jorge.valladares@gmail.com
@DrJValladares en Twitter
@dr.jorge.valladares en Facebook
Dr. Jorge Valladares en Youtube

Por: Jorge Valladares Sánchez
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El esquema de Plutchik 
considera que hay ocho 
emociones básicas, 
alegría, tristeza, 
confianza, asco, 
sorpresa, anticipación, 
miedo e ira, que pueden 
combinarse en diadas, 
en ese orden, y que se 
presentan en diversos 
grados de intensidad, 
además de que pueden 
combinarse dando lugar 
a emociones compuestas.

OPINIÓN 

un ingrediente de conciencia de ida 
y vuelta que los hace más estables. 
Y, las emociones, tienen un ciclo y 
duración que se repite y en esencia 
generan una disposición a actuar de 
un modo determinado, esto tanto 
como las dejamos correr solas, sin 
manejarlas.

Sin embargo, aunque lo sabemos, 
este saber no suele verse reflejado 
en nuestro manejo emocional, y 
con demasiada frecuencia sufrimos 
consecuencias indeseables que 
podrían atenderse haciendo lo que 
de estas ideas se deriva. Es allí 
donde aplica lo que he llamado (y 
pronto compartiremos de nuevo) mi 
Psicología del Hilo Negro, es decir, 
hay cosas que sabemos ya y que no 
se requiere grandes técnicas ni apoyo 
especializado para hacer mejoras, 
el punto es hacerlo mucho, hacerlo 
bien y hacerlo sanamente, para estar 
mejor. Pero aun sabiendo lo que sirve 
hacer y cuidar, lo dejamos de hacer 
demasiado tiempo, o lo hacemos 
poco, o lo hacemos mal.

Pensé en explicarles sobre aspectos 
técnicos y compartir el famoso 

(entre especialistas) esquema de 
Plutchik, que considera que hay 
ocho emociones básicas, alegría, 
tristeza, confianza, asco, sorpresa, 
anticipación, miedo e ira. Que pueden 
combinarse en diadas, en ese orden, y 
que se presentan en diversos grados 
de intensidad, además de que pueden 
combinarse dando lugar a emociones 
compuestas.

O sea que, por ejemplo, la alegría más 
intensa es éxtasis y menos intensa 
serenidad; la tristeza más intensa es 
aflicción y menos intensa melancolía; 
la ira más intensa se vuelve furia y si 
baja es enfado, mientras que el miedo 
extremo es terror y leve es temor. 
Alegría se opone a tristeza, pero si 
el miedo se une a la primera da lugar 
a culpa y si lo hace con la segunda 
produce desesperación.

Ya cuando empecé a apuntar los 
elementos neurológicos, fisiológicos, 
sociales… Decidí mejor hablar de 
puentes. Y es que nuestro Colegio se 
ha dedicado ya por una década, o más, 
a tenderlos con otras asociaciones 
y con los gobiernos que han sido 
receptivos a nuestra ciencia. Y, en 
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general, los puentes pueden ser espectaculares, o tan 
simples como un tronco que permite cruzar un arroyo.

Pero más que eso deben ser útiles. Como la ayuda que se 
brinda a personas que por un momento o largo tiempo 
pasan una situación desesperada, desventajosa o limitada. 
Con un acróstico podemos considerar que hay Personas 
que Unen, Emocionan y Nutren para Transformar Estados 
(P.U.E.N.T.E.) por los que otras personas pasan.

Independientemente de la belleza, material, antigüedad, 
ubicación y tamaño, lo que necesitamos revisar de un 
puente es lo que unen, para quién están allí y si tienen 
adecuado mantenimiento. Básicamente un puente sirve si 
de un lado hay alguien que necesita algo y del otro lado 
está aquello que se necesita. Y allí podemos ubicar desde 
necesidades tan básicas como la alimentación, hasta la 
mismísima necesidad de explorar lo desconocido. Pero 
hay puentes que no conectan hacia donde necesitamos, 
puentes que no se pueden transitar y puentes que 
sirvieron, pero ya no.

Si esta metáfora sirve, entonces ya puedo proponerte a ti, 
que te dedicas a ayudar a otras personas, por vocación, 
tres rutas para mejorar tu manejo emocional, y ser un 
mejor PUENTE. La forma de aplicarlas puedes hallarla en 
varias opciones de Google y de Youtube, pero lo importante 
es tener el enfoque de que, como persona, no puedes dar 
lo que no tienes, no puedes servir si sientes que no sirves y 
que lo que puedes aportar no es infinito ni eterno.

Como PUENTE, eres una Persona, no un ser mágico o 
todopoderoso. Puedes Unir, pero no ser quien satisface la 
necesidad. Puedes Emocionar para bien, pero sólo si tus 
emociones se mantienen sanas. Puedes Nutrir, pero sólo 
si sabes el alimento que sirve a quien ayudas y la forma en 
que nutre y no daña. Puedes Transformar Estados, y ese 
es el meollo. No se trata de estar para siempre allí, porque 
ni la persona a la que ayudas estará siempre en la misma 
condición (ese es el fin), ni tú estarás o tienes que estar 
siempre.

Así que, si como PUENTE no te sientes completo: Para 
un momento y fórmate, lee, capacítate, revisa las 
habilidades que te falta desarrollar, y eso disminuirá tu 
carga emocional. La frustración y la impotencia generan 
desgastes fuertes y a largo plazo, que no mereces.

Si tienes dudas que te asaltan frecuentemente: Defínete, 
asegura que estás ayudando a quien quieres y puedes, en 
la cantidad que dispones, y toma conciencia del alcance y 
dificultad del tipo de ayuda que das. Cada PUENTE sirve 
para ir a un sitio particular y permite pasar a una cantidad 
determinada de personas, lenta o rápidamente. Depende 
del puente, no de cuánta gente quiere pasar, qué necesitan, 
ni qué tan rápido pretendan llegar.

Y si estás viendo tu desgaste o sientes que estás a punto de 
quebrarte: Date mantenimiento. Un puente en riesgo pone 
en riesgo a cada siguiente persona que intente usarlo. Y 

un día colapsa o explota. Las técnicas del control o manejo 
emocional, podemos ubicarlas en tres posibilidades, 
siguiendo la metáfora.

Si se trata de aguantar en momentos difíciles, las técnicas 
de respiración, la meditación y otras formas de contacto 
interior, así como tácticas de distracción y cambio de 
estado emocional pueden servirte. Búscalas en internet, 
libros, o probablemente las conoces. Bueno, hasta milky 
way sabe cómo explicarte eso.

Si detectas estados emocionales recurrentes que requieren 
reparación, prueba las técnicas que se llaman detención 
del pensamiento, practicar respuestas alternativas, o 
cambiar pensamientos o reacciones. También hay mucho 
en internet.

Y si lo que quieres es desarrollar tu estructura para servir 
mejor como PUENTE, busca o crea un protocolo para 
las actividades que más te desgastan. O sea, define con 
precisión la secuencia de pasos a dar y la forma de darlos. 
Trabaja en equipo, repartiendo entre dos o más personas 
las labores que te generan mayor carga o desgaste, para 
no llevar en hombros toda la responsabilidad en un caso 
particular; repartan en el equipo las tareas, pues no a 
todos les pesa igual cada situación; pero si sí les pesa 
igual, tomen turnos. Y sirve también, mucho, no comerte el 
mundo a solas, ni como persona, ni como asociación, pues 
hay sectores de gobierno obligados a servicios de apoyo, 
así como asociaciones cuya causa se complementa con la 
nuestra, por lo cual las alianzas estratégicas les protegen 
de un desgaste excesivo o innecesario, además de que 
sirven mucho mejor a que las personas a las que ayudas 
encuentren respuestas estables.

Escribo aquí para ti, que ayudas continuamente y por 
vocación. Muchas personas echan la mano cuando pueden 
y eso está padre, pero no es a eso a lo que me refiero, 
sino a esa labor constante y convencida en pro de quien lo 
necesita. Tu solidaridad manifestada en hechos representa 
una insignia para tu calidad humana. Y, por ello, te aseguro 
que MERECES CUIDARTE y ser cuidada/o también por las 
demás personas. Podemos conversar sobre ello si de mi 
ciencia y disposición algo te sirve, haz contacto y hallamos 
la forma y espacio.

Dicen que normalmente lo urgente le gana a lo importante, 
pero esta semana elegí que no fuera así, pues hay 
personas que a diario procuran que ni lo uno ni lo otro se 
deje de hacer. Ya luego seguimos hablando de gobiernos, 
zócalos y cómo vigilar a quienes deberían ocuparse de lo 
que nuestros PUENTE hoy se ocupan.

-------------------------------------------
*Jorge Valladares Sánchez
Papá, Ciudadano, Consultor.
Coordinador Nacional de la Red Cívica Mx, A.C.
Doctor en Ciencias Sociales.
Doctor en Derechos Humanos.
Especialista en Psicología y Licenciado en Derecho.
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Toda vez que el pánico, el miedo, el 
temor y las dudas sobre la reciente 
variante Ómicron del COVID-19 

parecen disiparse al darse a conocer que, 
contrario a lo que se suponía representaba 
en términos de peligrosidad, la OMS y 
otros organismos sanitarios de prestigio 
internacional han dejado entrever 
que esta variante sudafricana es más 
contagiosa pero no por ello más peligrosa 
que las demás mutaciones detectadas.

En este sentido, las autoridades sanitarias 
insisten que los riesgos mayores 
continúan, especialmente en los países donde el porcentaje 
de vacunados es aún mínimo y sus poblaciones están más 
expuestas a los contagios y desde luego a los riesgos de no 
sobrevivir a la enfermedad.

Hace algunos días vimos cómo Joe Biden, presidente de 
EEUU, se sometió a la tercera dosis de la vacuna definida “de 
refuerzo” e instó a todo el mundo, dejando en claro que el virus 
no será sometido por completo hasta que todos los seres 
humanos estén vacunados, dejando entrever así su apoyo 
con donaciones millonarias de vacunas a países pobres que 
necesitan con urgencia inocular a sus poblaciones.

Aquí, en México, el arribo de vacunas del extranjero continúa. 
Recientemente, la misma embajada de EEUU informó del 
arribo de nuevo lote del biológico y lo más importante aún 
para los mexicanos es que ya arrancó la aplicación de la 
dosis de refuerzo para los adultos mayores a quienes se les 
aplicará AstraZeneca sin importar cuál les fue aplicada con 
anterioridad. Este programa, como se sabe, ya inició en varios 
estados entre ellos, Yucatán.

Lo anterior, no hay duda, es una excelente noticia sobre 
todo porque hemos visto que los recientes indicadores en la 
entidad muestran una notable disminución de contagios y 
sobre todo, decesos, lo cual no quiere decir de ninguna manera 
que cantemos victoria porque está dicho ya, y mil veces, que 
el COVID-19, así como la influenza, aquella que también fue 
pandemia en 2009, llegó para quedarse y por lo tanto la raza 
humana tendrá que convivir con este organismo que busca 
por cualquier medio mantener su presencia entre nosotros.

Esta semana el Gobierno de Yucatán anunció que de manera 
paralela a la vacunación de refuerzo a los adultos mayores 
se aplican también las vacunas contra COVID-19 a jóvenes de 
15 a 17 años, lo cual es una buena noticia tomando en cuenta 
que este es un muy numeroso segmento de población; aquí 
se utiliza la vacuna Pfizer considerada entre las de mayor 
calidad y prestigio en el mundo.

A los adultos mayores, en 38 
comunidades del interior del estado 
de Yucatán, donde inició esta etapa de 
refuerzo se les inyecta la vacuna de 
AstraZeneca, también muy bien calificada 
y que, al parecer, es la que ya envasa en 
suelo mexicano, específicamente en los 
Laboratorios Birmex.

Y así como Biden salió a cuadro en Tv 
y en redes sociales cuando se le aplicó 
su dosis de refuerzo, en México, en la 
conferencia mañanera de López Obrador 
desfilaron varios colaboradores de 

primer orden para recibir su vacuna de refuerzo entre el 
mandatario mexicano y el mismísimo Jorge Alcocer Varela, 
secretario de Salud, quien en la Cámara de Senadores dijo que 
él no aplicaría por el momento la vacuna a sus nietos.

Lo cierto es que al parecer el Gobierno de México ya entendió 
que son las vacunas y más vacunas las más importantes para 
enfrentar a esta temible pandemia cuyas variantes, al darse 
a conocer, hacen temblar al mundo en todos sentidos, desde 
lo emocional en los seres humanos hasta en las bolsas de 
valores y precios del petróleo.

El 7 de diciembre pasado, el Gobierno del Estado de Yucatán 
recibió un lote de más de 31 mil 500 vacunas y en el mismo 
boletín recordó que son casi 3 millones de biológicos los que 
se han aplicado a los habitantes del estado. Esto significa, 
en términos muy breves y categóricos, el interés de las 
autoridades por, reactivar la economía, recuperar y generar 
empleos para que el estado continúe siendo el principal polo 
de desarrollo en el sureste mexicano.

Y el gobierno, junto con la sociedad; es decir todos los sectores 
productivos han entendido el interés del ejecutivo para que 
nuestra entidad siga adelante en lo económico, en lo social, 
en lo cultural, en lo deportivo y desde luego en lo económico, 
base esencial para el crecimiento de cualquier nación.

Finalmente debemos aprender la lección que nos dejó 2020 y 
entender que todo, absolutamente todo por lo que luchamos 
y alcanzamos, solo es un préstamo temporal. ¿Qué quiero 
decir con esto? Que dejemos de ser depredadores del mundo 
que nos da de comer y para vivir. Dejemos de vernos con odio, 
envidias y rencores porque todos tengamos o no, somos 
exactamente iguales.

Les envío un fuerte abrazo de todo corazón y les deseo dos, 
solo dos cosas, que siempre he dicho: Mucha Salud y Mucho 
Trabajo.

Hasta la próxima.

Vacunas, clave para la reactivación 
económica y la generación de empleos

Por: Marco A. Cortez Navarrete.
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Especial  / La Revista 

Eje central de la reactivación económica
de Yucatán: Olga Rosa Moya, titular de la SAF

PRESUPUESTO 2022

LA SECRETARIA DE ADMINISTRACIÓN Y FINANZAS DEL GOBIERNO DEL ESTADO, OLGA ROSAS 
MOYA PARTICIPÓ EN UNA REUNIÓN DE TRABAJO CON LA COMISIÓN DE PRESUPUESTO, 
PATRIMONIO ESTATAL Y MUNICIPAL DEL CONGRESO DEL ESTADO, TAMBIÉN ESTUVIERON: LA 
SECRETARIA GENERAL DE GOBIERNO, MARÍA FRITZ SIERRA, Y EL DIRECTOR DE LA AGENCIA DE 
ADMINISTRACIÓN FISCAL DE YUCATÁN, JUAN CARLOS ROSEL FLORES, ASÍ COMO LOS DIPUTADOS 
VÍCTOR HUGO LOZANO POVEDA Y JESÚS PÉREZ BALLOTE, PRESIDENTE DE LA JUNTA DE GOBIERNO 
Y COORDINACIÓN POLÍTICA Y PRESIDENTE DE LA COMISIÓN DE PRESUPUESTO Y PATRIMONIO, 
RESPECTIVAMENTE, DEL CONGRESO DEL ESTADO.
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El  Presupuesto 2022 tiene como 
eje central la reactivación 
económica y la generación 

de empleos, a fin de continuar 
impulsando el desarrollo y la calidad 
de vida de las y los yucatecos, 
afirmó Olga Rosas Moya, Secretaria 
de Administración y Finanzas del 
Gobierno del Estado.

Se trata, dijo, de un presupuesto 
austero y responsable, con un balance 
entre ingresos y egresos, que toma 
como base el techo presupuestal 
de 2021, mantiene la política de 
austeridad, la disciplina fiscal y el 
equilibrio financiero.

Durante la reunión de trabajo 
que sostuvo con la Comisión de 
Presupuesto, Patrimonio Estatal y 
Municipal del Congreso del Estado, 
en la que participó junto con la 
Secretaria General de Gobierno, María 
Fritz Sierra, y el Director de la Agencia 
de Administración Fiscal de Yucatán, 
Juan Carlos Rosel Flores, previo a la 
aprobación del Paquete Fiscal del 
próximo año, la maestra Rosas Moya 
indicó que, además de la reactivación 
económica y la generación de 
empleos, del gasto estará enfocado 
a atender las prioridades en materia 
de Salud, Educación, Seguridad y 
Protección Social.

Al detallar las cifras, la titular de 
la SAF precisó que en el rubro de 

la reactivación económica y la 
generación de empleos se invertirán 
3 mil 038.9 millones de pesos, un 
40% más que este año y el más alto 
en los últimos tres años.

Asimismo, el campo y la pesca 
tendrán un aumento sustancial de 
un 67.4% más que este año, con $506 
millones; la obra pública, un 65.8% 
de aumento, con $1,003 millones de 
pesos, y el sector económico tendrá 
un 21.2% más, con $1,529.3 millones.

Educación tendrá un presupuesto 
de $12 mil 876.1 millones, un 5.3% 
más que este año; Salud $2 mil 150.5 
millones, un 14.3% más; Seguridad, un 
11.8% más, con $3 mil 533.2 millones, 
y Protección Social, un 28.4%, con 
$1,951 millones, entre otros sectores.
Dando certidumbre a la inversión 
privada, más apoyos al campo 
y la pesca, la capacitación para 
el empleo, una mayor inversión 
pública, la promoción de las ventajas 
competitivas del estado y, desde 
luego, la responsabilidad en el 
manejo de las finanzas estatales, que 
ha sido nuestra fortaleza en estos 
tres años, nos permitirán continuar 
impulsando a Yucatán por la ruta de 
desarrollo, tal como lo ha planteado 
el gobernador Mauricio Vila Dosal, 
afirmó la maestra Rosas Moya, quien 
contestó todas las preguntas que le 
formularon los diputados.

PRESUPUESTO 2022
$3 mil millones

2022

Reactivación 
económica 
y generación 
de empleos

$12 mil 876.1 
millones

a educación

$2 mil 150.5 
millones

para Salud

$3 mil 533.2 
millones 

a  Seguridad
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El mundo está cambiando rápidamente desde el punto 
de vista económico, energético y sobre todo la forma 
de la convivencia del homosapiens, en función de la 

calidad de la salud en las regiones que han sido menos 
afectadas, y que tienen una mejor condición para poder 
hacer frente a una selección natural eminente actual, y que 
depende de las formas en cada país sobre cómo hacerle 
frente.

Un punto de referencia actual es Cuba, por décadas ha 
tenido desplazamientos de personas, y eso ha dado lugar, 
que en la semana pasada tuvo un foro empresarial ; ha 
visualizado que la inversión pública, por sí sola no genera 
economía, al estar en forma estacionaria cíclica, y para 
poder cambiar, necesita captar dinero extranjero para 
tener crecimiento y cubrir el mercado, y a donde indico 
“la apertura al acceso a financiamiento externo, para la 
creación de nuevas fuentes de empleo y la captación de 
mayores ingresos” y  “Autorizar el establecimiento de 
Empresas de Capital Totalmente Extranjero”, esto con el 
único fin de parar la salida de más personas de la isla.

Todo mundo está hablando de los datos macroeconómicos 
como son el tipo de cambio, el producto interno bruto, 

inflación, canasta básica, empleo, entre otros, pero nadie 
está preocupado en forma directa y tacita, sobre la forma 
en el cómo las familias podrán llevar una correlación 
paralela con el crecimiento de su nación, a un nivel en que 
cada una de ellas, pueda tener acceso a lo básico para 
sobrevivir.

Sí, aumentan los salarios mínimos, hay planes para 
desarrollar infraestructura por medio de inversiones 
publica-privadas, hay ideas de cómo hacer frente al 
cambio climático, existe una noción del cómo hacer 
una transición energética de largo plazo, en función de 
la cantidad de dinero disponible para realizarla, y que 
existen dos bandos actualmente quienes pretendieron 
eliminar a los combustibles fósiles, y los que lograron que 
esta transformación sea en forma progresiva. Pero habrá 
un fenómeno que en el 2022, será acentuado en forma 
definitiva, y no podrá ser parado por el mundo, y es en 
el que cada día, la gente se está desplazando a regiones 
que puedan darles una mejor calidad de vida, trabajo, para 
incrementar el poder adquisitivo; yendo a ciudades dentro 
de sus propios países, o migrando a países, en que la 
moneada tenga un valor mayor, en referencia a su nación 
de origen.

OPINIÓN OPINIÓN 

El desplazamiento 
en la economía

Por Ramses Pech 
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Esto traerá como consecuencia a una 
desintegración mayor de familias, incremento 
de mayor demanda de energéticos, productos, 
servicios, y todo lo que conlleve a tener que 
gastar más para poder cubrir la demanda interna 
de una ciudad o país. Pero tendrán la capacidad 
económica para realizarlo. 

En las últimas décadas las migraciones fueron 
de las zonas rurales de un país a ciudades, y de 
las ciudades hacia afuera de los países, este 
fenómeno que lo llamo “crecimiento exportador”, 
deriva en que cada persona no tiene lo que 
cree que debería tener. Hoy cada día es más 
complicado tener acceso a un futuro.

Analizando al contexto anterior, podemos 
redirigir que el desplazamiento humano está mal 
entendido, y a todo lo ligamos a la migración, 
pero en la realidad de acuerdo con el Centro de 
Monitoreo de Desplazamiento Interno (IDMC por 
sus siglas en inglés), indica que de los “refugiados 
fueron desplazados internos antes de traspasar 
una frontera internacional, aunque solo fuera 
por un reducido lapso o durante el tránsito; 
en segundo lugar, los desplazados internos 
son candidatos por excepción a convertirse en 
refugiados o migrantes transnacionales ”.

El centro indica que “La gran mayoría de las 
personas que abandonan sus hogares huyendo 
de la violencia, los conflictos y los desastres 
no llega a cruzar las fronteras internacionales. 
En los últimos años, el número de desplazados 
internos por violencia y conflicto armado ha 
duplicado aproximadamente al número de 
refugiados, y la brecha entre las estimaciones 
para ambos grupos no ha dejado de aumentar 
en las últimas dos décadas. De los 65 millones 
de desplazados forzados que hay actualmente 
en el mundo, 40 millones (más de un 60%) son 
desplazados internos. Aunque las razones de 
desplazamiento son exactamente las mismas 
que las de los refugiados, el sufrimiento de los 
desplazados internos queda prácticamente en 
el olvido debido a que permanecen en su país de 
origen. En este sentido, los desplazados internos 
constituyen la mayoría invisible entre todas las 
personas desplazadas”.

El centro ha determinado siete áreas que afectan a 
una economía el desplazamiento de las personas: 
Vivienda e Infraestructura, Seguridad, Redes de 
apoyo social, medio ambiente, educación, salud, 
medios de subsistencia.  Es a donde los países 
determinasen que tipo de migración podrán tener, 
derivándola en dos sentidos desplazamiento 
humanitario o económica, y como estamos 
viendo la situación actual, muchos abrirán paso 
a la segunda con ciertas restricciones, normas y 
sobre todo, aquellos que quieran estar deberán 
demostrar una capacidad intelectual que ayude a 
la económica a donde pretenden estar.

A partir del 2022 quedara en el olvido poder 
absorber los gastos de individuos que buscan la 
protección, ahora se antepondrá en qué puedes 
contribuir a mi economía, y ésto los países lo 
tendrán claro, derivado de que al tener mayor 
gente deberá ser parte integral del PIB, pero ahí 
estará la forma como cada política pública de cada 
nación integrara a los individuos demostrando el 
por qué aportan y justificar el tiempo que podrán 
estar. 

Visualizo que veremos economías de mediano 
plazo, y que permitirán la entrada de mano de 
obra calificada, científica y tecnológica, ante la 
carrera ya no armamentista como era antes, si 
no de índole tecnológica, salud y energética para 
poder hacer frente al futuro ante el crecimiento 
demográfico en el mundo.

Resumiendo: Cuando una persona desplaza 
en forma interna o externa, tiene que dejar su 
casa, y buscar a un lugar a donde vivir, ¿Tendrá 
el acceso para pagar la renta? 
o ¿Cómo resolverán esto?, 
tendrá que ir a un centro de 
ayuda, y quien paga esto 
último para que opere. Habrá 
que determinar, el cómo fueron 
desplazados por la violencia, 
guerras, conflictos o falta de 
empleos, y es donde las redes 
de apoyo social, tendrá la 
capacidad suficiente del cómo 
reaccionar ante un incremento 
en el volumen de personas, y 
al solo poder cubrir una parte, 
el resto como queda dentro de 
la sociedad. Esto crearía una 
tensión en las ciudades, países 
o regiones, a donde lleguen 
los desplazados debido a que 
tienen que proteger y cuidar en 
mantener el orden público. Una 
vez establecidos estos tendrán acceso a salud, 
educación y la forma como poder subsistir, por 
medio de un trabajo o programas que los ayuden 
en cierto tiempo. El incrementar el número de 
personas a un lugar geográfico, incrementa la 
necesidad de energéticos, y al mismo tiempo 
incrementa el problema ambiental, el entorno, 
tendrá la capacidad económica para cubrir esta 
demanda. Muchas preguntas sin contestar.

A todo esto: ¿Quién? ¿Cuánto? ¿Cómo? En cada 
país se deberá invertir en tiempo o dinero, para 
que no sea afectada su economía, si hoy en día 
en muchos países la gente no puede ni cubrir la 
canasta básica, y cada persona está pasando a 
ser más pobre en la forma laboral y en el hogar. 
Los desplazados podrán reintegrarse, y vemos 
un aumento en las zonas rurales con menor 
población, y los países perdiendo su identidad 
por las personas.

La llegada de personas 
a un lugar geográfico 
incrementa la necesidad 
de energéticos y el 
problema ambiental, 
el entorno. ¿Los países 
tendrán la capacidad 
económica para cubrir 
esta demanda?
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La responsabilidad del Estado, su 
razón de ser, es la de procurar el 
Bien Común, entendiendo éste, 

como el conjunto de condiciones 
de la vida social que hacen posible 
a las asociaciones y a cada uno de 
sus miembros el logro más pleno 
y más fácil de la propia perfección. 
Pero la construcción del Bien Común 
requiere de actores protagónicos, de 
líderes concretos con una visión y una 
voluntad de actuar para que las cosas 
sucedan. El hecho de seguir pensando 
que la sociedad es un ente homogéneo 
que piensa de una manera racional, es 
una idealización bastante engañosa y 
de uso retórico muy útil para los fines 
políticos de muchas agrupaciones y 
personas.

Los actos concretos en la vida política, 
los realizan personas concretas, con 
intereses, ambiciones, necesidades, 
carencias y hasta trastornos 

individuales y concretos. Los actos de 
cada líder tienen una carga emocional 
muy fuerte. El poder les puede servir 
para que salgan a flote sus principales 
virtudes o sus principales carencias y 
defectos.
Uno de los trastornos en los que 
pueden caer nuestros líderes políticos, 
es el “Síndrome de Hubris”, el cual no es 
exclusivo del ámbito político y que se 
puede dar en cualquier ambiente en el 
que haya relaciones de poder.

El término viene de un concepto griego 
que significa “desmesura” y alude 
al ego desmedido, a la sensación de 
omnipotencia, al deseo de trasgredir 
los límites que los dioses impusieron 
al hombre frágil y mortal. El término 
“Síndrome de Hubris” fue acuñado por 
el neurólogo y excanciller británico 
David Owen, quien describe de esta 
manera a los mandatarios que creen 
estar llamados realizar grandes obras, 

OPINIÓN OPINIÓN 

El Síndrome de Hubris, 
                            más actual que nunca

Por Raúl Arceo Alonzo
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que tienen tendencia a la grandiosidad 
y la omnipotencia, que son incapaces de 
escuchar y se muestran repelentes a la 
crítica.

El doctor Owen propone que este 
síndrome sea clasificado como un 
trastorno psiquiátrico y sea incluido en el 
Manual Diagnóstico y Estadístico de los 
Trastornos Mentales (DSM). Incluye 14 
síntomas, 5 de los cuales son específicos 
para este síndrome. Entre los síntomas se 
encuentran los siguientes:

1. Propensión narcisista a ver el 
mundo como un escenario donde 
ejercitar el poder y buscar la gloria.

2. Tendencia a realizar acciones para 
autoglorificarse y ensalzar y mejorar 
su propia imagen.

3. Preocupación desmedida por la 
imagen y la presentación

4. Modo mesiánico de hablar sobre 
asuntos corrientes y tendencia a la 
exaltación.

5. Identificación con la Nación, el 
Estado y la organización.

6. Tendencia a hablar de sí mismo en 
tercera persona y usar la forma regia 
de nosotros.

7. Excesiva confianza en su propio 
juicio y desprecio por el de los demás.

8. Autoconfianza exagerada, 
tendencia a la omnipotencia

9. Creencia de que no debe rendir 
cuentas a sus iguales, colegas o a 
la sociedad, sino ante cortes más 
elevadas: la historia o Dios.

10. Creencia firme de que dicha corte 
les absolverá.

11. Pérdida de contacto con la 
realidad: aislamiento progresivo.

12. Inquietud, imprudencia, 
impulsividad.

13. Convencimiento de la rectitud 
moral de sus propuestas ignorando 
los costes.

14. Autoconfianza exagerada.

15. Incompetencia “hubrística” por 
excesiva autoconfianza y falta de 
atención en los detalles.

Tal vez los casos más evidentes de este 
síndrome, sean Hugo Chávez, Adolfo Hitler, 
George Bush o Cristina Fernández. La 
importancia de este trastorno psicológico 
radica en el impacto que tiene en los 
gobernados, pudiendo tener consecuencias 
catastróficas como es el ejemplo actual de 
Venezuela.

En México vemos cada vez con mayor 
preocupación que las actitudes del 
presidente López Obrador, bien pueden 
encasillarse en varios 
de los síntomas 
descritos en el 
trastorno. Pudiéramos 
hacer una revisión 
detallada de cada 
uno de los síntomas 
y encontraríamos una 
riqueza de ejemplos que 
nos ha proporcionado el 
presidente a lo largo de 
su carrera política, pero 
con mayor velocidad 
e impacto en los tres 
últimos años de su 
gobierno.

Hay quienes sostienen 
que el presidente no 
está trastornado, sino 
que todo es parte de un 
buen diseñado montaje 
en el que el personaje 
que representa todos 
los días es parte 
esencial de dicho 
montaje, pero solo un 
individuo trastornado 
minimizaría la 
pandemia originando la gran cantidad de 
muertes que tenemos, negaría que hay 
desabasto de medicinas, que hay niños 
con cáncer muriéndose o afirmar que la 
estrategia de “abrazos y no balazos” está 
dando como resultado la disminución de 
las muertes violentas.

No sobra decir que la cura del trastorno 
para este tipo de personajes, es 
relativamente sencilla: quitarles el poder.

Tal vez los casos más 
evidentes del “Síndrome de 
Hubris” sean Hugo Chávez, 
Cristina Fernández y en 
México, vemos cada vez 
con mayor preocupación 
que las actitudes del 
presidente López Obrador, 
bien pueden encasillarse 
en varios de los síntomas 
de este trastorno. 
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Mérida se distingue por su 
sentido de responsabilidad 
social, de pertenencia y, sobre 

todo, de solidaridad, que se refleja en 
sus ciudadanos y nos permite continuar 
edificando una sociedad más justa que 
fortalezca el bien común sobre las 
prioridades individuales, aseguró el 
alcalde Renán Barrera Concha.

Al presidir la 5ta Entrega de Distintivos 
MIPYMES Socialmente Responsables 
2021 que entregó la Fundación del 
Empresariado Yucateco A.C. (FEYAC) 
a 16 medianas y pequeñas empresas 
del Estado, el Presidente Municipal 
destacó el compromiso de ese sector 
para contribuir al equilibrio social, 
económico y ambiental del Municipio, 

sobre todo en tiempo de crisis e 
incertidumbre como el que generó la 
pandemia del Covid-19.

Acompañado por el presidente de 
FEYAC, Juan Manuel Díaz Roche, y el 
presidente del Consejo Coordinador 
Empresarial (CCE), Eduardo Francisco 
Alvarado Mujica, Barrera Concha señaló 
el sentido de responsabilidad social 
que prevalece entre el empresariado 
yucateco, especialmente de Mérida.

“Si nuestra sociedad no fuera tan 
participativa difícilmente se podrían 
lograr muchas cosas, especialmente 
aquellas acciones y proyectos 
dedicados al desarrollo social”, subrayó.

OPINIÓN AYUNTAMIENTO DE MÉRIDA

Especial / La Revista 

EL ALCALDE RENÁN 
BARRERA CONCHA 
PRESIDIÓ LA 5TA. 
ENTREGA DE 
DISTINTIVOS MIPYMES 
SOCIALMENTE 
RESPONSABLES 
202, OTORGADOS 
POR LA FUNDACIÓN 
DEL EMPRESARIADO 
YUCATECO A.C. (FEYAC) 
A 16 MEDIANAS Y 
PEQUEÑAS EMPRESAS 
DEL ESTADO.

Ayuntamiento refrenda compromiso con
el empresariado socialmente responsable 
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No solamente se trata de contar con 
un negocio que nos genere utilidades 
sino que además aporto a la sociedad 
desde mi empresa y me planteo las 
preguntas ¿cómo puedo capacitar 
mejor a mi personal?, ¿cómo puedo 
tener mejores condiciones laborales 
y cómo podemos darles a los 
trabajadores una mejor calidad de 
vida?, abundó.

Reconoció también la labor de la 
FEYAC y su compromiso de generar 
oportunidades para el desarrollo de 
las personas, así como de impulsar 
el desarrollo integral y sostenible de 
las comunidades de Yucatán, a través 
de la responsabilidad social y la 
incidencia en políticas públicas.

“Felicidades a la FEYAC por su 
trabajo en el Estado, porque al final 
de cuentas el compromiso no es 
con un ente gubernamental, es con 
el futuro que queremos dejarles a 
nuestros hijos y al enseñarles desde 
casa y desde nuestra empresa lo que 
significa ser corresponsables con 
nuestra sociedad, estoy convencido 
que tendremos una mejor generación”, 
expresó.

Programas que impactan

En su intervención, Alvarado Mujica 
felicitó y reconoció la labor que lleva a 
cabo la FEYAC al promover programas 
que impactan el ámbito de la justicia 
social e incidir en la sociedad al 
beneficiar con su trabajo a los grupos 
marginados.

“Responsabilidad social empresarial 
es formar parte activa de la búsqueda 
del bien común. El objetivo de la 
fundación es luchar por emparejar 
el terreno entre todos los que 
conformamos la comunidad”, dijo.

Al felicitar a las 16 empresas 
reconocidas este día, señaló que la 
honestidad y la empatía son valores 
que deben ser aplicables en el núcleo 
de las empresas, porque solo así se 
puede predicar con el ejemplo si lo 
que se busca es trabajar por una mejor 
cultura de responsabilidad social.

En el marco de la ceremonia el alcalde 
Renán Barrera entrego el distintivo 
Empresa Socialmente Responsable 
a las empresas: Dan Eli Del Caribe 
S.A. DE C.V, a Procesadora Cazola S.A. 
DE CV y a Desarrollos de Vivienda 
Sustentables S.A. DE C.V.

También se entregaron 
reconocimientos a: Energía Mayakan 
S.A. DE C.V, Hope Nest Bajío S.C., Logra 
Financiamientos S.A. De C.V., Empresas 

Lary S.A. De C.V., Construcasa Com 
S.A. De C.V., KC Liberty, S.A. De C.V., 
Raco Parts Collision S.A. De C.V., 
Artículos Eléctricos Industriales, 
Inco Peninsular S.A. De C.V, Grupo 
Aduanero Giraud Del Sureste S.C., 
Bebidas Internacionales Bepensa S.A. 
De C.V. y Logística Red Aduanare S.A 
De C.V.

Cabe recordar que el Ayuntamiento 
de Mérida fue reconocido como 
“Organismo Promotor de la 
Responsabilidad Social Empresarial” 
(RSE), durante el primer foro de 
responsabilidad social empresarial 
en Yucatán 2019, donde 31 empresas 
yucatecas fueron galardonadas con el 
distintivo ESR de ese año.

En el presídium también acompañaron: 
Beatriz Gómory Correa, consejera 
expresidenta de FEYAC; Erika Uicab 
Campos, presidenta de AliaRSE por 
Yucatán y Alelí Romero Yam, consejera 
de la Fundación del Empresariado 
Yucateco A.C. y expresidenta de 
AliaRSE por Yucatán.

EL PRESIDENTE MUNICIPAL ESTUVO ACOMPAÑADO POR EL 
PRESIDENTE DE LA FEYAC, JUAN MANUEL DÍAZ ROCHE, Y EL 
PRESIDENTE DEL CONSEJO COORDINADOR EMPRESARIAL 
(CCE), EDUARDO FRANCISCO ALVARADO MUJICA, ASÍ COMO 
POR BEATRIZ GÓMORY CORREA, CONSEJERA EXPRESIDENTA DE 
FEYAC; ERIKA UICAB CAMPOS, PRESIDENTA DE ALIARSE POR 
YUCATÁN Y ALELÍ ROMERO YAM, CONSEJERA DE LA FUNDACIÓN 
DEL EMPRESARIADO YUCATECO A.C. Y EXPRESIDENTA DE 
ALIARSE POR YUCATÁN.
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Buenas noticias para Yucatán: 
la empresa líder mundial en 
aeronáutica Airbus llega al estado, 

al inaugurarse por parte del Gobernador 
Mauricio Vila Dosal el primer Centro de 
Formación y Capacitación de Pilotos de 
Helicópteros “Heliescuela” del sureste 
del país, resultado de la alianza entre 
Yucatán y la empresa francesa, que 
consolida al estado como un referente 
de la industria aeroespacial y la 
instrucción de calidad profesional de 
pilotos, no sólo de México, sino de toda 
América Latina y Norteamérica.

Desde el Aeropuerto Internacional 
de Mérida, sede de dicha academia, 
el Gobernador encabezó el corte del 
listón inaugural de la “Heliescuela”, 
la cual comenzará a operar en 
enero del próximo año, brindando 
entrenamiento a estudiantes, no 
sólo del estado, sino de todo el país, 
América Latina y Norteamérica, con los 
últimos adelantos tecnológicos y los 
estándares más exigentes en temas de 
seguridad.
 
También, en presencia del titular de 
la Secretaría de Fomento Económico 
y Trabajo (Sefoet), Ernesto Herrera 
Novelo, y el director de Escuela de 
Aviación México, Alfredo Velázquez 

Maciel, el Gobernador afirmó que 
este es un logro que se ve concretado 
después de una gestión muy larga, pero 
igual muy ansiada, porque la visión 
de su administración es transformar 
las cosas en oportunidades para los 
yucatecos y el desarrollo del estado.
 
En presencia de Ricardo Capilla y Alfredo 
Velásquez Jiménez, presidente del 

OPINIÓN GOBIERNO DE YUCATÁN

Especial / La Revista 

EL GOBERNADOR 
ENCABEZÓ LA 

INAUGURACIÓN DE LA 
“HELIESCUELA”, QUE 

INICIARÁ OPERACIONES 
EN ENERO PRÓXIMO, 

BRINDANDO 
ENTRENAMIENTO A 

ESTUDIANTES, NO 
SÓLO DEL ESTADO, 

SINO DE TODO EL PAÍS, 
AMÉRICA LATINA Y 

NORTEAMÉRICA.

EL GOBIERNO DEL ESTADO 
OFRECERÁ BECAS DEL 
10 HASTA EL 100% A LOS 
YUCATECOS PARA ESTUDIAR 
EN ESTE ESPACIO, POR LO 
QUE QUIENES DESEEN SER 
PILOTOS DE HELICÓPTEROS, 
PUEDEN ACERCARSE Y GOZAR 
DE ESTE BENEFICIO.

La transformación del transporte
público llegó con “Va y Ven”

Airbus, empresa líder mundial 
en aeronáutica llega a Yucatán
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Consejo de Administración y Director 
de la Escuela de Aviación de México, 
respectivamente, el gobernador les 
agradeció por ser los principales 
promotores de que esto llegara y por 
la confianza puesta en el estado. “Para 
nosotros, este es el primer paso de la 
relación a largo plazo que queremos 
tener con Airbus, una de las empresas 
más importantes de la industria 
aeroespacial en todo el mundo y, sin 
duda, creemos que Yucatán tiene todo 
para ser un proveedor importante de 
la industria aeroespacial”, externó.

Al dirigir su mensaje, el director de 
Escuela de Aviación México, Alfredo 
Velázquez Maciel, agradeció el 
apoyo que ha recibido el proyecto de 
creación de esta Heliescuela, la cual 
afirmó tendrá mucho éxito, ya que ha 
sido lanzada la primera convocatoria 
para iniciar operaciones el 31 de enero 
de 2022.
 
Por su parte, el director de Aeropuertos 
Regionales del Sureste (ASUR), Héctor 
Navarrete Muñoz, afirmó que este es 
un día muy importante para Yucatán, 
ya que demuestra que el estado está 
en los ojos del mundo, como fruto de la 
labor de promoción que el Gobernador 
ha realizado en diferentes países, y 
este Centro abre puertas globales, 
porque representará la oportunidad 
de hacer negocios.
 
En enero del año pasado, en el marco 
de la Heli-Expo 2020, realizada en 
Anaheim, California, Estados Unidos, 
el Gobernador Vila Dosal firmó el 

acuerdo de cooperación con la empresa 
Airbus, compañía especializada en la 
industria aeroespacial, y la Escuela 
de Aviación México (EAM), el cual 
permitió establecer en Yucatán esta 
escuela de pilotos de helicóptero para 
toda América Latina. 
 
A nivel mundial, Airbus es líder en 
aeronáutica, espacio y servicios 
relacionados. En 2018, contaba con 
una plantilla de alrededor de 134,000 
empleados y generó unos ingresos de 
64,000 millones de euros. La compañía 
ofrece la gama más completa de 
aviones de pasajeros. Asimismo, es 
líder europeo en la fabricación de 
aviones de repostaje, de combate, 
de transporte y para misiones, y 
además es una de las empresas 
espaciales líderes a nivel mundial. En 
helicópteros, Airbus proporciona las 
soluciones más eficientes del mundo 
en helicópteros civiles y militares.
 
En México, Airbus tiene una presencia 
de casi 40 años, una plantilla de 
700 empleados directos en sus tres 
divisiones y genera más de 5,000 
empleos indirectos a través de su 
cadena de suministro. La firma es 
líder del sector aeroespacial con una 
cuota de mercado del 60 por ciento en 
la industria de la aviación comercial. 
Además, cuenta con 22 aviones de 
transporte militar en servicio, una 
flota de 150 helicópteros y una red de 
comunicación con tecnología Tetrapol 
que interconecta 32 redes regionales 
y 200 municipios.

EL GOBERNADOR VILA 
DOSAL FIRMÓ EL ACUERDO 

DE COOPERACIÓN CON 
LA EMPRESA AIRBUS, EN 

ENERO DEL AÑO PASADO, 
EN EL MARCO DE LA HELI-

EXPO 2020, REALIZADA 
EN ANAHEIM, CALIFORNIA, 

ESTADOS UNIDOS.
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Mientras la gobernadora Layda 
Sansores San Román aseguró 
que su administración hará un 

Carmen diferente, en el que no tenga 
cabida la corrupción que en el pasado 
arrasó con los bienes del pueblo, el 
director general de Petróleos Mexicanos 
(Pemex), Octavio Romero Oropeza, 
entregó equipos para ocho centros de 
salud y el Hospital General “Dra. María del 
Socorro Quiroga Aguilar”, así como una 
ambulancia, cuatro camiones cisterna y 
10 motopatrullas con inversión de poco 
más de 27 millones de pesos.

En el Domo del Mar, ubicado en el área 
de Playa Norte, la Gobernadora dio un 
cálido recibimiento al director General de 

Pemex, a quien recordó como un luchador 
social, sostén fraternal de la lucha del 
hoy presidente Andrés Manuel López 
Obrador; lo calificó como generoso  y 
solidario inagotable, con quien compartió 
anhelos y esperanza.

Sansores San Román dijo que nunca 
dejará de pedir la mano amiga de 
Romero Oropeza, porque está segura que 
siempre contará con él para que Carmen 
y Campeche dejen de ser “cruz de olvido”.

Refirió, como ejemplo, que hace dos años 
Pemex donó siete pipas y hoy no se sabe 
dónde están, no se encontró ninguna, 
“todo se lo llevaron los pinches rateros, 
arrasaron con todo”, y por ello reiteró 

GOBIERNO DE CAMPECHE 

Especial / La Revista 

Gobierno de Layda hará un Carmen
diferente, sin cabida a la corrupción

LA GOBERNADORA LAYDA SANSORES SAN ROMÁN RECIBIÓ DE MANOS DEL  DIRECTOR GENERAL 
DE PETRÓLEOS MEXICANOS (PEMEX), OCTAVIO ROMERO OROPEZA, LA ENTREGA DE EQUIPOS 
PARA OCHO CENTROS DE SALUD Y EL HOSPITAL GENERAL “DRA. MARÍA DEL SOCORRO QUIROGA 
AGUILAR”, ASÍ COMO UNA AMBULANCIA, CUATRO CAMIONES CISTERNA Y 10 MOTOPATRULLAS 
CON INVERSIÓN DE POCO MÁS DE 27 MILLONES DE PESOS.
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que en su administración habrá un cambio y un 
Carmen diferente.

Pablo Gutiérrez Lazarus, el alcalde de Carmen, 
agregó la Gobernadora, no se cansa y ha 
entendido lo que significa ser un líder nacido en 
Carmen.

En su oportunidad, el Director General de Pemex, 
aclaró que las donaciones de esta empresa a 
Campeche no son una dádiva sino una mínima 
retribución a lo mucho que el Estado le ha 
aportado al desarrollo del país y es un acto de 
justicia.

Dijo que en Campeche, y particularmente en 
Carmen, se originó la producción más importante 
de petróleo pero cada día va declinando porque 
no se hizo la inversión adecuada; los recursos se 
invirtieron en aguas profundas. Ahora, dijo, ya se 

encontraron dos grandes yacimientos en aguas 
someras, que tienen una producción estimada en 
mil millones de barriles de crudo pesado.

Refirió que en los últimos años, antes del 
gobierno de Andrés Manuel López Obrador, se 
invirtió en exploración de aguas profundas y a la 
fecha no se ha sacado un solo barril de petróleo. 
Por eso, dijo, en sentido común, el Presidente 
ha redirigido esas inversiones a aguas someras. 
Explorar ahí cuesta menos dinero y la extracción 
es más rápida.

Mencionó que todas las reuniones del Consejo 
Consultivo de Pemex y los eventos importantes 
de la Empresa se van a desarrollar en Carmen 
para incentivar la derrama económica, además 
de la contratación de mano de obra local, previa 
preparación que serviría para la construcción de 
plataformas en Campeche; dejar buena parte de 
esos contratos en el Estado.

También dijo que ya empezó el envío de personal 
a Ciudad del Carmen, principalmente en cuanto 

a compras y servicios; se ha estado haciendo 
de manera paulatina porque Ciudad del Carmen 
no es una ciudad muy grande. “Creemos que 
en cosas estratégicas se puede lograr mayor 
crecimiento de las cosas”, agregó.

Romero Oropeza dijo que el desarrollo del 
norte del país está basado en las aportaciones 
petroleras del sureste del país, de ahí la 
importancia de invertir en los tres grandes 
yacimientos que hay en la región sur-sureste.
El alcalde de Carmen, Gutiérrez Lazarus, dijo que 
el compromiso de López Obrador de trasladar las 

oficinas de Pemex a Carmen está seguro que se 
cumplirá y será importante para salir de la inercia 
de una reforma que sólo provocó una catástrofe 
en la Isla.

Layda y su lucha ha sido rebelde pero con 
causa; los carmelitas la abrazan y están ante la 
gran oportunidad de aprovechar los proyectos 
de Pemex y del gobierno estatal, para evitar 
lamentos posteriores.

En el evento estuvo el secretario general de 
Gobierno, Aníbal Ostoa Ortega; el jefe de la Oficina 
de la Gobernadora, Armando Toledo Jamit; el 
presidente de la Junta de Gobierno del Congreso 
del Estado, Alejandro Gómez Cazarín; la secretaria 
de Salud, Liliana Montejo León; la secretaria de 
Seguridad Pública, Marcela Muñoz Martínez; 
el director corporativo de Administración y 
Servicios de Pemex, Marcos Manuel Herrería 
Alamina; la delegada de Programas de Bienestar 
en Campeche, Katia Meave Ferniza y el director 
general de Pemex Exploración y Producción 
Ángel Cid Munguía.

LAS DONACIONES A CAMPECHE 
NO SON DÁDIVA, SON ACTO DE 
JUSTICIA DESTACÓ  OCTAVIO ROMERO 
OROPEZA, DIRECTOR DE PEMEX.
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El turismo es una actividad 
esencial en Quintana Roo, 
motor del desarrollo económico, 

generador de empleos y de beneficios 
para todos, razón por la cual se 
trabaja en una campaña para cuidar y 
proteger a los vacacionistas, expresó 
el gobernador Carlos Joaquín.

Con tres acciones ya definidas los 
turistas y visitantes disfrutarán con 
confianza de un destino que cuida la 
salud de su gente con un ágil proceso 
de vacunación, con protocolos de 
higiene y el uso de los hábitos para 
la nueva normalidad, añadió el titular 
del Ejecutivo.

Para tener la colaboración de los 
empresarios y prestadores de 
servicios, el gobernador Carlos 
Joaquín encabezó una mesa de 
diálogo con empresarios de todo 
el estado en donde habló de salud, 
de las campañas para el cuidado y 
protección del turista.

Exhortó a que los empresarios 
contribuyan a orientar a los turistas 
y visitantes a usar los hábitos, como 
el uso del cubrebocas y la sana 
distancia, así como respetar los 
protocolos sanitarios para no bajar 
la guardia y para que se sientan más 
seguros.

Durante el programa Caminando 
Juntos que se transmitió por el Sistema 
Quintanarroense de Comunicación 
Social y las redes de la Coordinación 
General de Comunicación, el titular del 
Ejecutivo expresó que la recuperación 
económica va bien, como se observa 
en las nuevas inversiones que se 
están inaugurando y cuyos cuartos 
se suman a la oferta de los destinos.

El gobernador Carlos Joaquín tuvo 
como invitado a Iván Ferrat Mancera, 
presidente del Consejo Coordinador 
Empresarial de Cancún, quien 
expresó su compromiso de seguir 
contribuyendo para que en Quintana 
Roo todos juntos salgan adelante.

Ferrat Mancera afirmó que es 
prioridad de la iniciativa privada 
mantener el empleo y preservar la 
salud. “Estamos fortaleciendo los 
protocolos sanitarios, esperamos un 
cierre de año exitoso” vaticinó.

Al cierre del programa el gobernador 
Carlos Joaquín hizo un llamado a 
la sociedad en general para que en 
estas fiestas de Navidad y de Año 
Nuevo nos cuidemos todos, a nuestra 
familia, y avanzar mucho más rápido 
en la recuperación de la economía, 
que representa más empleos y 
mejores ingresos.

GOBIERNO DE QUINTANA ROO 

Especial / La Revista 

Proteger y cuidar a los turistas 
representa más empleos y mejores 

ingresos: Carlos Joaquín

EL GOBERNADOR DE 
QUINTANA ROO RECORDÓ 
QUE EL TURISMO ES MOTOR 
DEL DESARROLLO DE LA 
ENTIDAD, PRINCIPALMENTE 
EN ESTA ETAPA DE 
RECUPERACIÓN, LAS 
ACTIVIDADES ECONÓMICAS 
VAN BIEN, PERO HAY QUE 
INSISTIR EN EL CUIDADO 
DE LA SALUD, PARA TENER 
DESTINOS CONFIABLES Y 
SEGUROS.
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“Este año en la JAPAY realizamos 
numerosas acciones, como la 
reparación de fugas, el cambio de 

válvulas, la modernización de equipos, 
la rehabilitación de cárcamos, la 
instalación de 22 mil medidores y la 
adquisición de modernas unidades 
para apoyar a la población en casos de 
emergencia”, afirma la dependencia 
en sus redes sociales.

“También consolidamos nuestro 
sistema de Telemetría para hacer 
más eficiente el servicio. Todo esto 
es posible gracias a tu pago puntual”, 
subraya, en un video en el que 
confirma que extendió el Buen Fin 
hasta el 19 de diciembre, un programa 
mediante el cual ofrece el 100% de 
descuento en multas y recargos.

“Es así como con pandemia o sin 
pandemia, con lluvia o con tormentas, 
la Japay trabaja sin descanso para 
llevar agua a miles de hogares, 
comercios e industrias las 24 horas 
del día”, asegura el video, en el que 
aparece un collage de imágenes con 
personal laborando, en varias de ellas 
bajo la supervisión de Sergio Chan 
Lugo, director de la paraestatal.

“Y para seguir apoyando a las familias, 
extendimos el Buen Fin hasta el 19 de 
diciembre, con el 100% de descuento 
en multas y recargos. Aprovecha y 
ponte al día”, señala la Japay al invitar 
a los usuarios a cubrir el atraso en 
sus pagos.

La Junta de Agua Potable no se ha 
limitado a modernizar sus equipos y 
a mejorar el servicio en Mérida y la 
zona metropolitana, que es su área 
de influencia, sino también brinda 
apoyo a los municipios del interior 
del estado, donde es común ver al 
director Chan Lugo supervisando 
obras tanto de agua potable como de 
sanitarios rurales en beneficio de las 
familias más necesitadas.

OPINIÓN INFORMACIÓN  

EN SUS REDES 
SOCIALES LA JAPAY 
INFORMA SOBRE 
LAS NUMEROSAS 
ACCIONES 
REALIZADAS 
DURANTE ESTE AÑO 
A FIN DE GARANTIZAR 
UN FLUIDO ÓPTIMO 
DEL VITAL LÍQUIDO 
LOS 365 DÍAS DEL 
AÑO, ASEGURA SU 
DIRECTOR SERGIO 
CHAN LUGO.

LA JUNTA DE AGUA POTABLE 
NO SOLO HA MODERNIZADO 
SUS EQUIPOS PARA MEJORAR 
EL SERVICIO EN MÉRIDA, 
TAMBIÉN APOYA A LOS 
MUNICIPIOS DEL INTERIOR 
DEL ESTADO, DONDE ES 
COMÚN VER AL DIRECTOR 
CHAN LUGO SUPERVISANDO 
OBRAS.

Especial / La Revista 

Pagar a tiempo es mejorar la 
calidad del servicio, afirma la Japay 
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Durante la sesión de la Comisión Especial 
de Postulación del Reconocimiento 
“Diputado Profesor Pánfilo Novelo 

Martín, celebrada en la Sala de Cabildo del 
Palacio Municipal de Valladolid, se aprobó 
por unanimidad el Proyecto de Dictamen que 
designa al Prof. Manuel Jesús Rosado Canché, 
como merecedor del galardón.

Ante la presencia del alcalde Alfredo 
Fernández Arceo, el presidente de la comisión, 
diputado Luis Fernández Vidal (PAN) señaló 
que el profesor Manuel Rosado Canché, es 
uno de los principales promotores de que 
se reconozca a esta guerra que inició en 
Valladolid como parte de la Chispa de la 
Revolución.

“Desde todos los puntos se abona a la defensa 
de la cultura maya, de los derechos indígenas, 
y hoy también desde el Congreso buscamos 
iniciativas, como la presentada para que la 
lengua maya sea Patrimonio Tangible del 
Estado de Yucatán”, comentó.

Por su parte, el diputado Crescencio Gutiérrez 
González (Nueva Alianza), señaló que es de 
gran importancia que sesione la comisión en 
este municipio que está prácticamente en el 
corazón del pueblo maya por muchas razones, 
por su tradición, cultura y donde vio nacer al 
Profesor Pánfilo Novelo Martín.

En su intervención, la diputada Manuela Cocom 
Bolio (PAN), destacó que este tipo de acciones, 
como la entrega de este reconocimiento, 
ayudan a posicionar nuestra cultura, nuestra 
lengua materna, por ello es importante que 
como diputados estemos contribuyendo para 
que se continúe.

La diputada Fabiola Novelo Loeza (PRI), 
aseguró que el estar sesionando en este 
municipio marca la diferencia, porque no solo 
se trata de crear iniciativas que sean nobles, 
sino que también se puedan crear este tipo de 
actividades, trabajando cercanos a la gente, 
donde se otorgue reconocimiento a personas 
que, aunque no estén aquí, se destaca su 
legado.

Cabe mencionar que el reconocimiento “Diputado Profesor 
Pánfilo Novelo Martín” se entrega a quienes por sus 

aportaciones se hayan distinguido en el ámbito 
de la educación del pueblo maya o en la defensa 
de sus derechos en el estado o país.

Manuel Jesús Rosado Canché, nació el 30 de 
enero de 1960, en la ciudad de Valladolid. Su 
educación primaria la cursó en el poblado de 
Xcan, Chemax, sus estudios de secundaria y 
normal de maestros, los cursó en la Sultana de 
Oriente.

Ha sido promotor e impulsor incansable, 
que muchos han sabido valorar en el pueblo 
maya, sus inquietudes culturales le han 
permitido desempeñarse en distintos ámbitos 
como colaborador en prensa desde donde ha 
abordado temas sobre los valores del canto, 
la música, literatura e historia en el que se 
ha destacado como biógrafo de muchos 
personajes de prolífera cultura yucateca.

Entre sus destacadas actividades tuvo la 
oportunidad de ser colaborador del profesor 
Pánfilo Novelo Martin, promoviendo la lengua 
Maya y la cultura en el oriente del estado a 
través de festivales entre la etnia maya.

También fue iniciador de la propuesta que se 
considera a Valladolid el lugar donde inicio la Chispa de la 
Revolución de nuestro país, en la cual participó en varias 
mesas panel para dar sustento, recopiló y aportó información 
para que se reconociera este hecho histórico en la ciudad de 
Valladolid y que año tras año se conmemora.

OPINIÓN CONGRESO 

LA SESIÓN DE 
LA COMISIÓN 
ESPECIAL DE 
POSTULACIÓN DEL 
RECONOCIMIENTO 
“DIPUTADO 
PROFESOR PÁNFILO 
NOVELO MARTÍN, SE 
LLEVÓ AL CABO EN 
LA SALA DE CABILDO 
DEL PALACIO 
MUNICIPAL DE 
VALLADOLID.

Especial / La Revista 

Prof. Manuel Jesús Rosado Canché 
recibirá el reconocimiento 
“Pánfilo Novelo Martín”
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A ver: soy de los que piensan que La Casa de Papel 
debió concluir con su primera temporada. El final 
de aquella entrega fue preciso, exacto, épico y 

redondo. La sensación que nos hubiera quedado es la 
de una maravillosa idea en la que el 
“cliffhanger” (ese gancho dramático 
que nos deja en suspenso despertando 
nuestra curiosidad para saber que es 
lo que sucederá posteriormente en la 
narración) jugó un papel preponderante 
y en la que se desarrollaron personajes 
memorables que cautivaron a una 
audiencia que vibró con la resolución 
del asalto a la Casa de Moneda de 
España. Los números – una vez que 
la serie fue retomada por Netflix – 
reflejaron un éxito sin precedente y ello 
provocó que la compañía de Streaming 
entendiera que la televisión es ahora un 
asunto global y que las producciones 
pueden ser exitosas sin importar su 
país de origen o el idioma en el que 
son producidas. Si algo tenemos que 
agradecerle a la serie española es que gracias a ella hoy 
tenemos cualquier cantidad de productos televisivos de 
todo el mundo en nuestras pantallas.

Ello provocó que el gigante del Streaming decidiera lanzar 
un par de temporadas más con el riesgo que, en términos 
meramente artísticos, ello traía consigo pues el éxito de 
audiencia prácticamente estaba garantizado. El resultado 
fue que el programa abusó de las fórmulas que se había 
planteado en un principio y que ese factor de sorpresam 
fundamental en sus primeros episodios, se diluyera en una 
trama que se sentía repetida. A pesar de eso, la serie logró 
mantener elementos sobresalientes particularmente en 
el desarrollo de sus personajes, un desarrollo desigual 
pero que elevó a roles como el de Tokyo (Ursula Corberó), 
Nairobi (Alba Flores) y Alicia Sierra (Najwa Nimri) a niveles 
legendarios, mientras que otros como el del Profesor 
(Álvaro Morte) o Denver (Jaime Lorente) se tornaron en 
repetitivos e incluso con fuertes dosis de sobreactuación. 
Sin embargo a su las entregas posteriores a la primera 
tuvieron momentos muy interesantes y se sentaron 
todos los cimientos para el “Spin Off” que tendrá como 
protagonista a Berlín (Pedro Alonso), es decir que el 
“universo” de La Casa de Papel tendrá una expansión la 
cual durará hasta que el rating lo decida.

Pero hay que decir algo sin utilizar “spoilers”: la conclusión 
es elegante, un final sumamente digno para un fenómeno 
como lo ha sido la serie. Viéndolo uno no puede no evitar 
emocionarse y sentir aquello que se siente cuando se 
cierra un libro después de leer la última página. Esa 

sentimiento de despedida pero a la vez de agradecimiento 
por una narración que te ha generado muchas sensaciones, 
muchos sentimientos, encontrados, sin duda,  pero no 
por ello ilegítimos. Por que finalmente “La Casa de Papel” 
quedará archivada en ese baúl en el que depositamos 
a aquellas ficciones que seguimos con fidelidad por 
cualquier cantidad de razones y que se convierten en parte 
importante de nuestro historial audiovisual, aquel al que 
tal vez recurrimos para rescatar a una conversación, para 
generar empatía con otros que también compartieron la 
experiencia televisiva o para recordar eso que vivíamos 
mientras la serie nos mantenía clavados en el sofá 
enganchados a la pantalla para conocer el destino de esos 
hombres y mujeres de ficción que por un par de horas 
abren las ventanas de nuestra realidad.

Hace unos días alguien preguntaba en Twitter si vale la 
pena ver “La Casa de Papel”. Mi respuesta fue que sí, sin 
ninguna duda. Y no porque se trate de una serie que ponga 
sobre la mesa temas morales, existenciales, que busque 
en su narrativa significados profundos sobre ese tipo de 
cuestiones, no porque sea una serie que pretenda reflejar 
fragmentos de la realidad. “La Casa de Papel” debe verse 
porque se trata de una pieza de ficción audiovisual que 
aspira a ser parte del entretenimiento en su estado más 
puro, aquel que está hecho con las mejores intenciones. 
Esa fue su esencia y – a pesar de los altibajos ya 
mencionados – jamás renunció a ella y eso es algo que uno 
como espectador agradece enormemente. 
 
La útima temporada de La Casa de Papel está disponible 
en Netflix. l

El Adiós de La Casa de Papel
Por David Moreno 

La útima temporada de La Casa 
de Papel está disponible en Netflix. 

EN LA PANTALLA 
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